

cemas: anak takut berada di dalam kamar yang gelap, takut hantu, dan sebagainya.

- c. *Marah*, merupakan perasaan tidak senang, atau benci baik terhadap orang lain, diri sendiri, atau objek tertentu, yang diwujudkan dalam bentuk verbal (kata-kata kasar/makian/sumpah serapah), atau nonverbal (seperti mencubit, memukul, menampar, menendang, dan merusak). Perasaan marah ini merupakan reaksi terhadap situasi *frustasi* yang dialaminya, yaitu perasaan kecewa atau perasaan tidak senang karena adanya hambatan terhadap pemenuhan keinginannya.
- d. *Cemburu*, yaitu perasaan tidak senang terhadap orang lain yang dipandang telah merebut kasih sayang kepadanya. Sumber yang menimbulkan rasa cemburu selalu bersifat situasi sosial, hubungan dengan orang lain. Seperti kakak cemburu kepada adiknya, karena dia telah merebut kasih sayang orangtuanya.
- e. *Kegembiraan, kesenangan, kenikmatan*, yaitu perasaan yang positif, nyaman, karena terpenuhi keinginannya. Kondisi yang melahirkan perasaan gembira pada anak, diantaranya terpenuhinya kebutuhan jasmaniah (makan dan minum), keadaan jasmaniah yang sehat, diperolehnya kasih sayang, ada kesempatan untuk bergerak (bermain secara leluasa), dan memiliki mainan yang disenanginya.
- f. *Kasih sayang*, yaitu perasaan yang senang untuk memberikan perhatian, atau perlindungan terhadap orang lain, hewan atau benda. Perasaan ini berkembang berdasarkan pengalamannya yang

to success with later task, while failure leads to unhappiness in the individual, disapproval by society, and difficulty with later task.

Maksudnya, bahwa tugas perkembangan itu merupakan suatu tugas yang muncul pada periode tertentu dalam rentang kehidupan individu, yang apabila tugas itu dapat berhasil dituntaskan akan membawa kebahagiaan dan kesuksesan dalam menuntaskan tugas berikutnya. Sementara apabila gagal, maka akan menyebabkan ketidakbahagiaan pada diri individu yang bersangkutan, menimbulkan penolakan masyarakat, dan kesulitan-kesulitan dalam menuntaskan tugas-tugas berikutnya.

Tugas- tugas perkembangan ini berkaitan dengan sikap, perilaku, atau keterampilan yang sebaiknya dimiliki oleh individu, sesuai dengan usia atau fase perkembangannya. Hurlock menyebut tugas-tugas perkembangan ini sebagai *social expectations*. Dalam arti, setiap kelompok budaya mengharapkan anggotanya menguasai keterampilan tertentu yang penting dan memperoleh pola perilaku yang disetujui bagi berbagai usia sepanjang rentang kehidupan.

Munculnya tugas-tugas perkembangan, bersumber pada faktor-faktor berikut.

- a. Kematangan fisik, misalnya (a) belajar berjalan karena kematangan otot-otot kaki; (b) belajar bertingkah laku, bergaul dengan jenis kelamin yang berbeda pada masa remaja karena kematangan organ-organ seksual.
- b. Tuntutan masyarakat secara cultural, misalnya (a) belajar membaca; (b) belajar menulis; (c) belajar behitung; (d) belajar berorganisasi.

- 4) Penceritaan menyumbang kepada kesehatan mental anak serta menolong anak belajar mengatasi persoalan-persoalan yang dihadapinya
- 5) Dengan bercerita, pencerita dapat membantu anak mengembangkan kemampuan pengelolaan dirinya melalui pemberian struktur bagi khayalan dan fantasinya
- 6) Penceritaan membentuk anak untuk mengembangkan sebuah sistem nilai etis
- 7) Kegiatan bercerita memperkenalkan anak dengan kisah-kisah klasik yang teruji kualitasnya dan umum dikenal orang karena hal-hal yang baik yang dikandungnya
- 8) Penceritaan membantu anak menambah keberdayaan kata
- 9) Cerita dapat mmenghibur dan menyenangkan anak
- 10) Penceritaan memperkaya anak diberbagai ranah kurikulum, seperti bahasa, sejarah, budi pekerti, ilmu pengetahuan dan ilmu pengetahuan sosial
- 11) Bahkan dewasa ini bercerita sering dijadikan media untuk belajar matematika
- 12) Cerita dapat membantu anak untuk mendapatkan hikmah dari cerita yang dapat ia bandingkan dengan pengalamannya sehari-hari
- 13) Penceritaan melunturkan pikiran anak dan membantu anak memahami hal-hal dari beragam sudut pandang; meningkatkan kompleksitas pikiran anak

Cerita sebagai media komunikasi efektif bagi anak-anak dalam menyampaikan nilai-nilai moral dan mampu merangsang daya kreatifitas anak. Interaksi antara orangtua dan anak dapat tumbuh dan berkembang. Dengan cerita orang tua dengan mudah dapat melatih imajinasi anaknya dengan tepat karena nasihat-nasihat dari cerita dapat dengan mudah dicerna anak melalui imajinasi, jadi anak tidak merasa di gurui atau dinasehati. Anak akan lebih senang dinasehati melalui cerita daripada dinasehati secara langsung karena anak-anak menganggap itu hanya sebuah peraturan yang dibuat orangtua untuk anaknya.

Daya imajinasi anak-anak sangat diperlukan untuk melatih kecerdasan mereka dalam masa pertumbuhan yang dianggap sebagai masa keemasan atau masa istimewa. Lain bila harus menasehati anak yang usianya sudah menginjak dewasa, mereka tidak perlu menggunakan cerita untuk dapat berimajinasi sebab mereka sudah bukan anak-anak TK lagi, dalam artian cara menasehati anak yang beranjak dewasa sudah tidak sama dengan anak TK.

7. Cerita Islami Anak

Cerita anak adalah media seni yang mempunyai ciri-ciri tersendiri sesuai dengan peminatnya. Tidak seorang pun pengarang cerita anak-anak yang sanggup berkarya dengan mengabaikan anak-anak. Karenanya, pergumulan dengan dunia anak-anak ini tidak dapat diremehkan dalam proses kreatif pengarang cerita anak. Oleh karena itu, cerita-cerita anak lewat idiom-idiom bahasa anak-anak.

Ketika Allah SWT menurunkan firman-Nya di Mekah, yakni surat Yusuf yang terdiri 111 ayat, memuat tentang kisah nabi Yusuf dan keseluruhannya mencakup 98 ayat. Diantaranya menjelaskan bahwa wahyu yang turun kepada Nabi Muhammad SAW merupakan ayat kedua menyebutkan tentang Al-Qur'an Arabian yang memberikan isyarat bahwa Al-Qur'an menggunakan bahasa manusia. Wahyu tersebut juga mengubah kisah yang sangat baik, sehingga dapat diambil sebagai 'ibrah (pengajaran). Cerita Yusuf juga diakhiri dengan penjelasan bahwa kisah tersebut belum diketahui oleh Muhammad dan yang ghoib (dongeng atau fiktif) sebelum datangnya wahyu. Akhirnya, surat ini ditutup dengan penjelasan bahwa cerita-cerita Nabi dituturkan untuk diambil pelajarannya oleh orang-orang cerdik.²⁹

Pemaparan ilustratif diatas, memberikan pemahaman sebagai preasumsi dasar, bagaimana kemudian kisah-kisah ini diafsirkan, reaktualisasikan pemaknaannya agar senantiasa dialektif dan aktual sebagai sumber referensi dalam menemukan *insight* kebenaran dari masa lalu. Terbukti, bahwa hanyalah bagi orang-orang yang mempunyai potensi akal dan kecerdikan yang sanggup menyerap kandungan nilai-nilai yang terdapat pada setiap kisah.

Pertautan dongeng dengan konteks relevansi kisah-kisah yang terdapat dalam Al-Qur'an adalah perintah Allah SWT untuk selalu belajar dan membuka diri untuk membuka sejarah, kemuliaan orang-orang terdahulu dalam membuka diri untuk membuka peradaban, sistem dan tanggungjawab

²⁹ Uraian mengenai geneologi kisah-kisah, diambil dari Mukaddimah tentang surat Yusuf, lihat Departemen Agama RI, *Al-Qur'an dan terjemahnya*, (Yogyakarta: UII Press, 2000), hal. 409.

dapat mengkerut dan memanjang (melebar). Apabila beribu-ribu *slim filament* bekerja dalam koordinasi, maka otot akan berkontraksi, *glycogen glycogen* yang berbentuk gula akan terurai menjadi tenaga dan asam laktat yang dapat menimbulkan kelelahan. Ketika otot-otot dalam keadaan rileks, asam laktat akan dibuang melalui aliran darah. Akan tetapi jika otot-otot dalam keadaan kontraksi untuk jangka panjang, sirkulasi darah menjadi terhambat dan kelelahan terbentuk dengan cepat. Penimbunan ini mengarah pada ketegangan sehingga menghasilkan rasa sakit pada otot-otot leher, bahu, dan sebagainya. Ketegangan otot-otot dapat dikurangi dengan latihan relaksasi.³⁵

Menurut Hakim, relaksasi merupakan suatu proses pembebasan diri dari segala macam bentuk ketegangan otot maupun pikiran senetral mungkin atau tidak memikirkan apapun. Cormier dan Cormier menambahkan relaksasi (otot) yaitu usaha mengajari seseorang untuk rileks, dengan menjadikan orang itu sadar tentang perasaan-perasaan tegang dan perasaan-perasaan rileks kelompok-kelompok otot utama seperti tangan, muka dan leher, dada, bahu, punggung, perut, dan kaki.³⁶ Tujuan utama dari latihan relaksasi ini adalah untuk menimbulkan suatu perasaan yang positif dan netral.

Dari pengertian diatas dapat disimpulkan, bahwa relaksasi adalah terapi untuk membawa klien sampai keadaan tenang dengan pemikiran situasi-situasi yang membuat santai sehingga berkurang timbulnya reaksi emosi menggelora.

³⁵ Mochamad Nursalim, *Strategi dan Intervensi Konseling*, (Jakarta: Akademia Permata, 2014), hal. 85.

³⁶ Abimanyu, Soli dan M. Thayeb Manrihu, *Tehnik dan Laboratorium Konseling*, (Jakarta: Departemen Pendidikan dan Kebudayaan Direktorat Jendral Pendidikan Tinggi, 1996), hal 320.

tanda untuk melemaskan ketegangan. Individu dilatih untuk melemaskan otot-otot yang tegang dengan cepat, seolah-olah mengeluarkan ketegangan dari badan, sehingga individu merasa rileks. Otot yang dilatih adalah otot lengan, tangan, bisep, bahu, leher, wajah, perut, dan kaki.

2) *Relaxation-Via Letting Go*

Metode ini bertujuan untuk memperdalam relaksasi. Setelah individu berlatih relaksasi pada semua kelompok otot tubuhnya, langkah selanjutnya adalah latihan relaksasi *via letting go*. Pada fase ini, individu dilatih untuk lebih menyadari dan merasakan relaksasi. Individu dilatih untuk menyadari ketegangannya dan berusaha sedapat mungkin untuk mengurangi serta menghilangkan ketegangan tersebut. Dengan demikian, individu akan lebih peka terhadap ketegangan dan lebih ahli dalam mengurangi ketegangan.

3) *Differential Relaxation*

Differential relaxation merupakan salah satu penerapan keterampilan progresif. Pada waktu individu melakukan sesuatu, bermacam-macam kelompok otot menjadi tegang. Otot yang diperlukan untuk melakukan aktivitas tertentu sering lebih tegang daripada yang seharusnya (ketegangan yang berlebihan) dan otot lain yang tidak diperlukan untuk melakukan aktivitas juga menjadi tegang selama aktivitas berlangsung. Oleh karena itu, untuk melatih merilekskan otot yang tegangnya berlebihan dan otot yang tidak perlu

relaksasi. Jika konseli dianggap kurang mencapai hasil yang maksimal, maka dapat diberikan tindak lanjut oleh konselor baik berupa pemberian latihan dengan bimbingan konselor sampai konseli benar-benar bisa atau dapat berupa pekerjaan rumah dengan mengikuti panduan pelaksanaan relaksasi yang telah disediakan oleh konselor.

d. Cerita Boneka Tangan dengan Gerak dan Lagu sebagai Implementasi Teknik Relaksasi

Cerita boneka tangan dengan gerak dan lagu menjadi alternatif penyelesaian permasalahan anak salah satunya yaitu permasalahan agresivitas anak. Agresif merupakan permasalahan yang umum dimiliki anak terutama anak laki-laki, hal ini sangatlah penting untuk diselesaikan agar tidak membentuk karakter anak dan akhirnya mengganggu proses perkembangan anak selanjutnya.

Teknik relaksasi umumnya untuk merilekskan tubuh agar terciptanya ketenangan, dalam penerapan orang dewasa seperti mengatur pernafasan, meditasi dan lain sebagainya. Akan tetapi, hal ini kurang tepat apabila diterapkan untuk anak pra sekolah, oleh sebab itu cerita boneka tangan dengan gerak dan lagu ini sebagai implementasi teknik relaksasi agar dalam menyelesaikan permasalahan anak pra sekolah bisa efektif.

Maksud cerita boneka tangan dengan gerak dan lagu adalah cerita dengan menggunakan media boneka tangan yang didalam cerita tersebut terdapat teknik relaksasi pernafasan, tidak hanya bercerita akan tetapi anak diajak untuk bernyanyi sambil menggerakkan anggota tubuhnya agar anak bisa

